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Правовое насилие: опыт Средневековья и Новое время

Генезис юрисдикции контрольно-надзорного 
механизма государства в XVIII и XIX вв. 

Романов Сергей Александрович, 
аспирант кафедры теории государства и права 
Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА)
cergei.romanoff@yandex.ru

В настоящее время изучение истории создания системы контрольно-надзорных органов в Рос-
сии, генезиса и эволюции институциональных форм и процедур государственного контроля и над-
зора приобретает особую значимость. В статье рассматриваются особенности возникновения еди-
ного контрольно-надзорного механизма государства в XVIII и XIX веках в лице контрольных и 
надзорных органов и их юрисдикционные полномочия в системе государственного управления. 
Рассмотрен генезис контрольно-надзорных полномочий Правительствующего Сената с момен-
та его возникновения и до конца XIX века, также сделан акцент на контрольных полномочиях ми-
нистерств начала XIX века. Проведен анализ законодательства того периода на предмет формиро-
вания системы контрольно-надзорных органов в Российской империи. Сделаны краткие выводы о 
времени появления контрольно-надзорной деятельности и юрисдикции органов государственной 
власти и управления.
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The study of the history of the establishment of the system of control and supervisory authorities 
in Russia, genesis and evolution of institutional forms and procedures of state control and supervision 
is now becoming especially relevant. The article reviews peculiarities of the origination of the single 
control and supervisory mechanism of the state in the 18th and the 19th century represented by control 

DOI: 10.18572/1812-3805-2022-3-75-80

and supervisory authorities and their jurisdictional powers in the public administration system. 
The author reviews genesis of control and supervisory powers of the Governing Senate from its 
origination date to the end of the 19th century, focuses on control powers of ministries in the early 19th 
century. The paper analyzes laws of that period as to the establishment of the system of control and 
supervisory authorities in the Russian empire. The author draws brief conclusions on the time of the 
origination of control and supervisory activities and jurisdiction of government and administration 
authorities.
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